

LAFONT, C., *Democracy without shortcuts. A Participatory Conception of Deliberative Democracy*, Oxford Press, Nueva York, 2020, 288 págs.

En un libro escrito en el año 1998 titulado *On the Pragmatics of Communication*, Jürgen Habermas, uno de los escritores más influyentes en democracia deliberativa y al cual la autora dedica el libro, escribió que la tarea principal de la pragmática universal es el identificar y reconstruir condiciones universales de entendimiento mutuo.

No es de extrañar pues, que Cristina Lafont hiciese de este lema la piedra angular del desarrollo de su obra. Quizá, este comentario, principalmente dirigido al campo de la democracia deliberativa pudiera ser aplicado en realidad a la teoría política general ¿Qué sentido tendría que una comunidad de individuos no se vertebrase por principios de mutuo entendimiento y comprensión? De la misma forma, ¿podría una comunidad que no respete estos principios capitales producir prácticas beneficiosas para sus individuos? ¿Serían estas prácticas dignas de mejorarse y refinarse generación tras generación?

En este sentido, el culto a los mencionados principios ha sido profesado por numerosos autores de la corriente democrática. Sin embargo, es aquí donde *Democracy without shortcuts* adquiere un carácter especial, ya que trasciende los límites de su propio campo, influenciando, así, otros aspectos del ámbito social también ligados a la política. De esta forma, su autora no se limita simplemente a proveer una aportación novedosa sobre el debate democrático, si no que analiza, reflexiona y desarrolla otros textos claves para la historia de la teoría democrática que por su grandeza y complejidad resultarían difíciles de comprender para un lector no especializado.

Tanto la importancia de los textos analizados, como de las reflexiones extraídas de estos muestran inequívocamente la calidad

del argumento expuesto por Lafont y de la totalidad de su obra. Este libro tiene como objetivo principal ser una guía de reflexión crítica sobre cuestiones de extremada importancia para los actuales sistemas democráticos tales como la participación política, la legitimidad institucional, la racionalidad social y la toma de decisiones grupal. De esta forma, el libro hace gala de una inmensa coherencia histórica y argumentativa que lo sitúan entre las novedades editoriales más completas este año, aportando un gran valor a la larga tradición del comentario crítico.

Para comenzar a indagar en la importancia de esta edición es preciso mencionar en primer lugar la claridad de su formato, ya que la estructuración de este se realiza por temas relativos a diferentes niveles de teoría democrática que junto con la abundancia de ejemplos simples facilitan la lectura y la conexión lógica de reflexiones complejas proveyéndonos, así, de una imagen global del tema tratado.

Dejando a un lado cuestiones de formato, esta obra sobrepasa con creces su propósito inicial de presentar una reflexión completa y sintetizada de una larga tradición de textos dirigiéndonos hacia un entendimiento claro de las ideas que la componen y hacia una comparación de las mismas. La pericia experta de Lafont nos guía a través de autores como Kant, Rawls, Habermas, Mill, Mansbridge o Landemore con una lucidez que nos permite apreciar de primera mano como se ha ido dando forma al extenso y antiguo debate democrático. Todo esto es sin duda un punto de interés primordial para todo aquel lector que se aventure a indagar en cuestiones tales como cuál es el ideal democrático de autogobierno, quienes están legitimados para participar en un proceso democrático, cuáles son los atajos participativos que podemos tomar o que sistema de gobierno podría asegurar beneficios epistemológicos para todos.

Por otra parte, y a pesar de su fuerte carga conceptual, la obra nunca se limita a ser un mero libro de debate académico con un rigor intelectual capaz solo de ser comprendido por los eruditos de este campo. De lo contrario, deja suficiente libertad al lector para interpretar de forma autónoma los diferentes temas abordados y elucidar sus propias conclusiones.

De esta forma, Lafont nos ofrece una espléndida oportunidad para sumergirnos en su extenso conocimiento sobre la materia sin forzarnos, más allá de lo sutil, a recorrer ninguna trayectoria irreflexivamente. Esta es la seña de identidad que, sin duda, Lafont ha adquirido durante sus años en la universidad de Frankfurt donde se ha visto involucrada en los más recientes debates sobre teoría democrática siempre desde el punto de vista de la hermenéutica, la teoría crítica y la interpretación de grandes filósofos como Habermas.

La temática presentada en *Democracy without shortcuts* se aborda siempre desde una perspectiva amplia donde se entremezclan una diversidad de temas, que, sin embargo, se encuentran lo suficientemente organizados e individualmente accesibles como para servir útilmente a todo lector que prefiera centrarse en el desarrollo de un tema o discusión específica. Sin lugar a duda, también ha de ser elogiada la pluralidad bibliográfica que nos ofrece Lafont al no basar su obra solamente en autores reconocidos, si no también incluyendo otros pensadores importantes más actuales que aportan nuevas perspectivas incluso desde campos ajenos al de la democracia deliberativa. Estos y otros aspectos de calidad permiten a Lafont articular una propuesta filosófica sustancial.

El título de esta obra desvela por sí solo su fin último, el presentar una teoría democrática con perseverancia y coraje que no recaiga en la atascada dicotomía entre beneficios epistemológicos y autonomía política. El libro, desde su comienzo, sitúa al lector dentro de la temática general, primero posicionándolo en un punto de partida donde se enmarcan los principales conceptos a ser discutidos, tales como el ideal de autogobierno, los problemas que acarrea el desacuerdo grupal y las alternativas no democráticas. A continuación, se introduce al lector en una serie de perspectivas y

propuestas democráticas las cuales son objetadas por la autora que las califica de *shortcuts* (atajos) presentando la mayoría de ellas desaciertos y descuidos respecto a la lógica y los ideales democráticos, siempre sin llegar a su absoluta descalificación. Finalmente, los últimos capítulos están dedicados a redefinir la discusión democrática deliberativa. Para ello, Lafont se concentra durante estas últimas secciones en el concepto de justificación mutua y el papel que los ciudadanos jugarían institucionalmente en su propuesta.

La ambición que ha impulsado esta obra la hace apta tanto para el lector ya experimentado académicamente en este campo, como para aquel que busque iniciarse en temas democráticos desde un punto de partida amplio y orientado. A pesar de enfrentarse al reto enorme, aunque justificado, de entablar un cara a cara entre la autora y otros genios de esta tradición, la actualización del debate actual lograda por esta obra la hace extremadamente digna de publicación.

Por sus profundidad argumentativa y claridad, por la perspicacia, determinación y sutileza presentes en la personalidad de la escritora consideramos que esta obra representará un hito en la literatura política moderna y está destinada a convertirse en la piedra angular de futuras reflexiones. En definitiva, este libro es un verdadero golpe sobre la mesa y una apuesta, como su propio título indica, por una democracia justificativa, autónoma y completa. – OSVALDO GONZÁLEZ REYES (osvaldogreyes7@gmail.com)

SCRUTON, Roger, *Conservadurismo*, El Buey Mudo, Madrid, 2019, 183 págs.

Con el fallecimiento de Sir Roger Scruton el 12 de enero de 2020, a la edad de 75 años, nos dejaba uno de los pensadores británicos más sugerentes, polémicos y célebres por su apología del conservadurismo y su proyección mediática. Estas aportaciones a la teoría política y a la historia de las ideas no obstan para traer a colación sus obras académicas —a través de obras relevantes como *A Short History of Modern Philosophy* (1982) y *A Dictionary of Political Thought* (1982), *Kant* (1983) o *Spinoza* (1987)—, así como sus reflexiones sobre